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翟凱東在古董業內為人熟悉的身
份有二，一是國際古玩展總監，二
是永寶齋少東。
這位80後「番書仔」當年回港

投身金融界，很快就賺到第一桶金，前途和
「錢途」皆是無限，為何毅然選擇加入古董
業？既然決定在古董業大展拳腳，那為何又
不專心一致做生意，而去辦值點網這個網上
藝術媒體？「我父母成立永寶齋時，我大概
三、四歲，家族裡也有其他成員從事古董生
意，照理說我應該早就在耳濡目染下愛上中
國傳統藝術。可是老實說，我小時候對古董
沒有甚麼感覺。中五以後，我到美國留學，
大學修讀的也是金融經濟學科。不知道現在
是否一樣，但那時候的風氣，大家升學大都
希望將來能成為所謂的『金融才俊』。」翟
凱東打開手機，找出當年在銀行業的照片給
筆者看——打扮果然是很典型的「金融才
俊」。「回港以後到銀行工作，時間都花在
股票市場、金融買賣，很快就賺到第一桶
金。那時候覺得賺錢真的很容易，但每天對
一堆又一堆的數字，開始思考我的人生應
該以後都這樣過嗎？後來一次法國旅遊，到
博物館看收藏的中國古董，當時一位父輩西
方友人為我充當導遊，解釋得頭頭是道，
『鬼佬』比我更懂更愛中國古董，令我甚感
慚愧。」
西方有不少著名、資深的中國古董商及專
家，這本身並非令我們慚愧的原因。不過翟
凱東父母同樣是著名古董商，自然別有一番
感受。「那趟巴黎之行以後，我才算是正式
向父母『拜師學藝』，並開始多到永寶齋幫
忙。古董是一門深奧學問，功夫需要長期磨
練才會有所成，學習過程一點不容易，但可

以和父母在大家共同愛好的範圍上一起工作、研究。
對於我這個兒子來說，這樣的機會非常難能可貴。」
既然古董這門學問不容易，那豈不是更應該心無旁騖
專心做好手上事情，為何又同時往不熟悉的傳媒行業
進發？「決心離開銀行工作時，我問自己一個問題：
有甚麼是我能夠為家族生意，以及整個古玩行業作出
貢獻的地方？古玩是大學問，我可能要花數十載光陰
才能履及父親的專業程度。假設我成為了像樣的大古
董商，對古玩界來說也只是多了一個行家。深思以
後，我認為古玩行業需要的是追上時代步伐。像西方
頂尖畫廊，以往對價格是秘而不宣。自疫情以後，
他們立刻適應過來，不但推出網上畫廊，更破天荒
公開藝術品價格。古玩界要吸納新一代收藏家和買
家，我認為也必須跟上時代步伐——也就是數碼
化，所以我才決心成立值點網，希望能為中華傳統
藝術出一點力。」 （圖文：良）
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本版自創刊以來得到了廣大讀者的歡迎和支
持，現徇眾要求特闢「釋疑解難」專欄，如讀
者收藏的古瓷藝術品有何疑難，可將物件拍攝
成圖片電郵至：qishichu@yahoo.com.hk，

我們將有專家作解答，敬請垂注為荷。
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讀者莫先生：
你之前傳來兩件瓷器，影

青盤已作鑑定。另一件青瓷
解釋如下，此青瓷六角盤器

形是耀州瓷的式樣，而施的卻是汝窯
瓷的釉，是一件臆造的仿品。翟健民

■讀者要求鑒
定的瓷器圖片

請掃描二維
碼登錄「THE
VALUE」微信
公眾平台，獲
取及查看藝術
品市場最新動
向報道、藝術
品拍賣圖錄，
以及古董教學
資料等有關資
訊。

請點入九如永寶二
維碼，繼續關注、參
與本公司拍賣。

九如永寶
拍賣平台

近年「值點網」在藝術收藏界掀起了熱話，不少珍
罕古董或書畫的拍賣消息，多由這家網上媒體獨

家率先披露。

珍罕古董拍賣消息 獨家網上率先披露
好像最終以1.49億（港元全版同）易手的「清乾隆

洋彩黃地粉青透龍夾層吉慶有餘玲瓏尊」，以及4.63
億元天價成交的蘇東坡真跡《木石圖》等的報道，都
由值點網搶先公布。
筆者曾走訪值點網，與創辦人面對面傾
談一番。這家新興媒體成立至今雖然只有
大概短短三年時間，但已經在藝術界、拍
賣界、收藏圈擄獲不少鐵桿讀者，當中有
業內專家、拍賣行高層、古董商、乃至大
腕級藏家。一般藝文網站說古玩時，偏向直
接從歷史、文化、藝術出發；至於值點網的
報道，則傾向先交代成交價或金錢估值。取
如此角度，或許與創辦人——翟凱東本身
是古董商有關。
「大家平常會說一件古董很重要、很罕
見，又或是形容一幅書畫很珍貴、很有藝術
價值。其實這種形容是有點抽象的。」這位
永寶齋少東說話時，手中正拿一件清朝官窯粉彩碗。
「你的重要和我的重要往往不一樣，各人心中認為的珍
貴程度也不盡相同，所以我們說重要、珍貴時，究竟是
指多重要、多珍貴呢？當你說這一件粉彩碗比那一件粉
彩碗珍貴時，兩者程度究竟相差多遠？假若你面前有十
件商朝青銅器，悉數都是珍貴頂尖的級數，那又要怎樣
分辨呢？拍賣成交價是買方在拍場上擊敗其他收藏家、
願意為特定藝術品支付的購買金額。雖然市況受許多因
素影響，但它無疑是最客觀的參考標準。同類的古董，
若然價錢『一個天，一個地』，那它們重要、珍罕程度
的分野不是顯而易見嗎？」

市況漲落客觀報道 因應市況引導應對
值點網報道古玩藝術市場，近似於正統傳媒的財經
版新聞，除了「好成績」以外，也沒有排除所謂的
「壞成績」，市況是好是壞，他們都會報道。這種取
態，相信與翟凱東是金融業界出身有關。「當市況欠
佳而值點網如實報道時，有人質問我們為何要『唱衰
個市』。」翟凱東放下手中粉彩瓷碗，看筆者眼神
堅定地說：「藝術市場，不論是中國古玩、西方繪
畫、乃至現當代藝術，都會有高低起伏之時，就像股

票市場一樣，斷不可能只升不跌，只有牛市而沒有熊
市。升跌漲縮是一個健康市場的常態，而值點網的其
中一個責任就是客觀報道事實，這樣大家才能夠因應
市況而改變策略或作出應對。讀者、古董商、藏家不
是傻瓜，報喜不報憂對誰都沒有好處。」
來到21世紀，中國古董「買」、「賣」兩方的位置

有所對調。以往，許多珍貴古玩以當時並不高昂的價
錢落入西方收藏家囊中，然而隨中國崛起，國人愈

趨認識和關心傳統文化的瑰寶，西方收藏
家如今大都成了賣家，買家基本上都是華
人。既然如此，那麼值點網為何還要花時
間費心思，在中文以外又特別撰寫英文古
玩報道？
「我在國外讀書的時候，不時看到這種

古玩成交新聞：標題是《一個中國花瓶賣
了超過1000萬美金！》之類，裡面通常
只會有一張照片，非常簡略的數行簡介，
以及一些有的沒的背景資料。這個花瓶究
竟有何珍貴之處？它的藝術、歷史、文化
價錢如何？為何有人願意為它付出這麼一
大筆錢？這些問題，統統沒有答案，因為
他們基本上是獵奇，視作趣聞去報道。」

翟凱東拿出手機，搜尋出同類外國新聞給筆者看，那
是一次紐約拍賣，成交的是一件商朝晚期青銅器。說
實話，那雖然可以勉強說是瓶類形狀，但絕不可能是
花瓶來，中國人自然知道是古人的一種盛酒之器。
「當然，西方人不認識我們的古董，並不是他們的
錯，我們無法責怪他們。我只是覺
得很可惜。如此重要的一次古董拍
賣成交，單是金額已經足夠吸引讀
者眼球，是一次絕佳的文化交流機
會，讓西方朋友了解我們的藝術成
就與文化。我希望值點網能成為一
道橋樑、一道在藝術和古董範疇的
東、西文化交流橋樑。一方面，我
們放眼世界，讓華語讀者了解全球
各地的藝術和市場走向；另一方
面，我們也為古玩撰寫英文報道，讓西方朋友不會只
能望門興嘆，有興趣卻不得其門而入。」

古董包含文史美學 值得非常認真看待
傳媒報道有「硬新聞」和「軟新聞」之分，藝文多

屬軟性，報道手法一般較為輕鬆。翟凱東表示「值點

網文章則時輕時重，
但多少都會感受到
「硬新聞」風格，因
藝術品，尤其是古董
內裡包含文化、歷
史、美學、學術，非
但值得，更是需要我
們非常認真的去看
待。」
他又指出「在資訊爆炸的年代，我們的文章要深入

淺出，盡量以『貼地』和有趣的手法報道，才能吸引
讀者興趣，可是這並不代表內容無需準確。藝術、美
學有各家意見，歷史、文化也有不同的研究分析，但
這也不意味我們能隨便亂說話。我經常提醒自己要讓
值點網擁有編採自由，那樣才可以發揮出團隊的優勢
和實力。我對同事唯一的要求是實事求是，事實、真
相、證據、專家意見、學術研究是報道的重要支柱。
當然，這是不容易的，如今是追求『點擊率』的世
代。無論是收藏圈、古董業、拍賣界都時常會傳出諸
般消息流言。我們知道若然報道出來，必定可以吸引
大批點擊。可是若然如此，那我們就會淪為沒有誠信
的八卦雜誌。所以我們的獨家報道，都往往是經過再
三核實查證，確保與事實相符才會刊登。」

古董與現當代藝術 互相影響觸類旁通
訪問尾聲，筆者提出了最後一問題：你本身是中國

古董商人，又是國際古玩展總監，對現當代藝術有甚
麼看法？
「既然是文化交流，那當然不只是讓
西方認識我們，我們也要欣賞西方的藝
術。這種交流也不僅限於不同文化，同時
也跨越不同時代，古今並而有之。21世
紀藝術的門戶之見已經漸漸消融，我曾作
訪一位收藏大家寓所，對方可是收藏中國
古董的頂尖人物，可是就在珍貴無比的佛
像上面，就掛像流動瀑布的日本當代數
碼藝術，旁邊又放西方現代抽象畫作，

非但沒有絲毫違和感，那種和諧與美學更是品味的表
現。藝術是互相影響，觸類旁通的，好像印象派畫作
和抽象藝術看似毫不相干，但兩者關係其實千絲萬
縷；當代藝術有古代美術的遺傳因子，古董與現代
美學也有共通之處。我們要讓世界認識古董，我們也
要認識世界，對嗎？」翟凱東作如是回應。
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2020年，新冠肺炎肆虐
全球，各地政府紛紛推出限
聚措施及旅遊限制，要民眾
保持社交距離，希望阻止疫
情散播。

疫情下的新常態，反而令網上媒體
有更大發展空間，藝術界及拍賣業亦
在疫情下急速數碼化。不過古玩由於
先天因素，比其他藝術門類面臨更大
挑戰。以現當代藝術為例，去年疫情

下的香港市場走向不跌反升，令人甚感意外。2020年香港拍賣成交冠軍乃
是德國巨匠李希特（Gerhard Richter）的《抽象畫（649-2）》，由日本箱根
POLA美術館以2.14億元天價越洋投得。蘇富比為這場拍賣提供全球直播，
結果出現橫跨香港、倫敦兩地的競價戰。這種嶄新形式的跨城拍賣，拍賣官
站在攝影棚內舉槌，透過直播鏡頭與全球各地團隊及網上買家互動。
去年全球成交之冠、英國巨匠培根的三聯畫《啟發自艾斯奇勒斯（奧瑞斯

提亞）之三聯作》亦是在這種形式下，以6.55億元天價成交。此作的出價第
二高者（underbidder），乃是一名來自內地的網上買家。「現當代藝術鮮有
真偽、狀況問題，故能快速適應疫情下的數碼浪潮。至於古董、書畫，價值
深受真偽、狀況影響，高價頂尖拍品尤甚，大家出手前都傾向於能作親身鑑
賞。國際古玩展（HKIAF）總監翟凱東有精闢的分析見解。「疫情之下，收藏
家大都無法親身參觀拍賣預展，難免競投時有所卻步。以瓷器為例，『上
手』估計重量是分辨真假之重要指標，修補或損壞的地方亦得『眼見』才知
道情況嚴不嚴重。另一方面，拍品照片亦容易受現場燈光、後期調色等因
素，令照片與實物顏色不一致。」
儘管古玩比其他藝術門類在數碼浪潮面臨更大困難，但業界仍然無懼挑戰，
盡其所能改革創新，爭取收藏家信心。以北京拍賣界新興勢力「九如永寶」為
例，很快就應用微信小程序去辦網上拍賣，這一點對內地收藏家來說，無論競
投出價還是拍後付款俱極為方便。此外，「九如永寶」又為所有拍品提供大量
未經修圖調色的高清照片，甚至紫外光燈下的展示圖，讓
藏家看清陶瓷真貌。品相報告裡頭，不論品相全美還是有
所瑕疵，都仔細交代。上述這些措施，在新冠
肺炎疫情以前都是不見於拍賣界的。若果
是資源充沛的大型拍賣行，則更聘請專
人運用AR（擴充實景）或VR（虛擬實景）
技術，讓藏家透過屏幕與拍品互動，360
度全面觀看藝術品每處細節。接下來還
會湧現甚麼新數碼技術，幫助古玩藏家
解決鑑定問題，放心遙距購買心頭好？
答案有待時間分曉。 （文：良）

擁抱傳統 積極推廣茶文化
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率先披露拍賣資訊
值點網為業界熱話
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今時今日的拍賣世界，洋酒早已於站穩
陣腳，而茶葉則是後起之秀。香港拍賣市
場近年捲起「普洱」熱潮，陳年普洱的成
交金額驚人地迅速

增長，價比黃金。
頂級的陳年普洱茶餅，被稱

為「可以喝的古董」，一筒的成
交價已超千萬水平。2019年，東京
中央拍賣一筒百年「福元昌號」普
洱，結果以2632萬元天價成交。
值點網去年推出「茶聊」專欄，

積極推廣茶文化。專欄請來亞洲各
地愛茶之人，有來自拍賣行的專家、茶室主理人、茶藝師、評茶師等等，分享
茶的歷史、工藝、價值。文章題材多樣，從茶葉介紹、鑒定與投資攻略，到品
茗背後的禪意與生活美學，以多角度重塑茶文化。「茶聊」專欄為少數集合各
路茶人的平台，推出以來，在茶圈中廣受歡迎。
值點網一向聚焦藝術品拍賣市場，尤其是中國古董珍玩。創辦人翟凱東認

為：「近年茶葉拍賣愈見興旺，並非只是單純的市場熱潮，背後亦代表愈來
愈多人開始擁抱傳統、回溯中國千年茶文化，所以才願意一擲千金，只求佳
茗。」中國是茶樹的原產地，亦是最早以茶作為飲料的國家，是名副其實「茶
之鄉」。茶文化源遠流長，是中國傳統的一部分。千年以來，不論是文人雅
士、皇室貴胄，還是尋常百姓，生活都離不開茶。茶憑清淡幽雅、和平含蓄
的本質，廣受人們喜愛。茶不只是一種飲品，更蘊含中國傳統思想與修養。然
而，相較洋酒和咖啡，有關茶文化的討論起步較慢，而且未算普及。不少人想
了解茶文化卻不知從何入手。翟凱東希望透過「茶聊」專欄，激起更多有關茶
文化的討論與交流，使更多人，尤其是年輕一輩能夠欣賞茶之味、茶之美。
古董行業出身的翟凱東，到底是怎麼與茶結緣？他認為茶文化與古董的關

係密不可分：「很多古董最初其實是茶具，專為品茗而設計，例如宋朝的建
盞，上施黑釉就是為了映襯茶湯的泡沫。還有清代的若深杯，胎薄色白，可
以把功夫茶的色香味發揮到極致。這些茶具不只是一件工藝品，也是茶文化
的載體。」宋代茶文化大盛，士大夫熱衷於茶、酒、花、香「四般閒事」。
除了茶湯本身，更講究品茶時的環境，配合對應的花器、香具、掛畫、古董
擺設等等。宋人更流行「鬥茶」，即以比賽形式品評茶葉品質、比較茶藝高
下。宋代的茶文化遠傳到日本、韓國、甚至是東南亞，影響深遠。不只亞
洲，茶葉飄洋過海傳到世界各地，連西方人也鍾愛無比，帶動了歐洲貴族的
飲茶文化。中國茶葉出口四海，在過去百多年來，都在中國對外貿易史上佔
有舉足輕重的地位。 （圖文：良）
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■破天荒的跨城直播拍賣，疫情下成
業界常態。 （網上圖片）
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■值點網率
先報道乾隆
洋彩黃地粉
青透龍夾層
吉慶有餘玲
瓏尊以1.49
億元成交

■雍正粉彩過枝福壽雙
全盌，2679萬元成交。

去年，新冠肺炎肆虐，藝術品拍賣市場經歷了無可抗力的影
響和業態轉化。但是，買家對高質素的高古器物熱度不減，如
傳世經典美玉、存世珍罕的青銅禮器，清雅脫俗、工藝精湛的

官窯名瓷等均受到熱情追捧，拍品往往以拍前估價的多倍成交。疫情下
藝術品拍賣逆市而業績不俗，原因有多方面，其中的一個重要因素，就
是與網絡媒體的全方位深度宣傳，大力催谷分不開。本港的「值點
網」，就是這樣的一個推介藝術品數碼化網上平台。 圖文：良

■九如永寶為拍品提供高清照片及
紫外光燈展示圖 （九如永寶供圖）

■1950年代藍印
甲級青餅普洱茶

■建盞是中國瓷器
史上最著名茶具

■翟凱東與父親
各友人研究古瓷

■翟凱東成立
值點網，希望
為中華傳統藝
術出一分力。
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■值點網為央視CCTV-9紀
錄頻道《玩的是古》節目作預告

■值點網宣傳奈良美智
的《溫室女孩》預展

■值點網推介元任仁發《五王
醉歸圖》手卷


